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НЕ УРОНИТЬ БЫ ГРАДУС
«Семёрочка» всегда была в не�
кой оппозиции. Мы из года в
год стараемся держать градус
напряжения, поскольку газета
наша — проект сугубо социаль�
ный. 
Так что удержать в узде «соци�
алку» и еще делать ее действи�
тельно интересной и полезной

— задача сложная. Конечно, зо�
лотой век российской журнали�
стики скандалов, интриг и рас�
следований ушел. 
Читатель откровенно устал от
негатива. Этого хватает ему и в
повседневной жизни. Открыл
дверь подъезда — и, что называ�
ется, наслаждайся. Поэтому за�
дача «Семёрочки» состояла и

КОГДА НИЗЫ НЕ ГРУЗЯТ, А ВЕРХИ НЕ ПАРЯТСЯ

Воронежская бесплатная газета «Семёрочка» вошла в число 10 лучших газет России второй раз подряд. 
Однако мы в редакции относимся к любым наградам со здоровой долей опасения. 

Ведь не столько сложно, порой, победить, сколько удержать уровень. 
«Лишь мгновение ты наверху и стремительно падаешь вниз», — пел Владимир Семёнович. 

Как удержаться от падения — вот какой вопрос решала редакция 

Издание — победитель конкурса «10 лучших газет России — 2023»

Василий Тулупов, главный редактор газеты «Семёрочка» в 2021—2023 годах, Воронежская область
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состоит в том, чтобы не просто
обозначать проблему, но ста�
раться решить ее вместе с героя�
ми публикаций. 
Конечно, похвастаться сильны�
ми и цельными «коммунальны�
ми» и «бытовыми» победами в
прошедшем году мы не можем,
однако поделиться ценным опы�
том стоит. Важная ремарка
здесь — нередко социальное на�
пряжение создается на пустом

месте и, приехав на место, жур�
налисты понимают, что здесь не
очередной экскурс по теме
«униженных и оскорбленных», а
нравственная вилка — одни не
хотят, поэтому другие не могут
и не делают. 
Так нередко происходило с геро�
ями наших рубрик: Их нравы,
«Шок и трепет», «Ситуация»,
«Среда обитания». К сожале�
нию, многие читатели продол�

жают жить за границами хроно�
топа. И виной тут отнюдь не
Бахтин. 
Дело в том, что герои наших
«социалок», зачастую обитают в
своем собственном мире, где им
кто�то и что�то все время дол�
жен. 
Учатся при этом они не на чу�
жих, а на собственных ошибках.
Помогали им в их «образова�
нии» журналисты «Семёрочки».
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Они добивались ускорения кап�
ремонта, давя на соответствую�
щий фонд и УК. Так получилось
добиться справедливости для
героев текста «Блеск и не чета».
Скажем сразу, что помощь в та�
ких случаях занимает у нас не
один месяц, ведь бюрократию
никто не отменял. 
Хотя, если бы жильцы проявля�
ли больше инициативы, их про�
блемы решались бы гораздо бы�
стрее.
Помогали соседям найти управу
на неадекватного соседа, кото�
рый своим поведением портит
жизнь всему подъезду. 
Благодаря нашему вниманию и
звонкам в соцслужбы удалось
начать решение конфликта. Так
родился душещипательный
текст «Помогите ему и нам».
Не совсем стандартной истори�
ей для «Семёрочки» стала исто�
рия с долгоиграющей пробле�
мой горожан, живущих в ветхом
жилье в печально известном
квартале «мойщиков». 
Герои текста «Несносная исто�
рия» из�за бюрократической
ошибки не могут уже несколько
лет получить новое жилье, хотя
живут в подлежащим сносу до�
ме.
Журналисты «Семёрочки» на�
правили не один запрос в мэрию
и прочие инстанции. Но и здесь,
к сожалению, вопрос в инициа�
тиве самих героев, которым сто�
ило начать борьбу за свои права
гораздо раньше.
Не подумайте, что мы хотим
жить по принципу «сами вино�
ваты» или «царь хороший, а бо�
яре плохие». Но часто получает�
ся формула, когда низы не гру�
зят, а верхи не парятся…

Так что мы считаем работу с чи�
тателями, пожалуй, самой важ�
ной нашей целью. Но здесь важ�
но не закапываться в чужие про�
блемы и давать людям удочки, а
не рыбу. Иначе нас на всех не
хватит.

СПЕЦПРОЕКТЫ 
КАК СВЕРХЗАДАЧА
Городскому еженедельнику, да
еще и бесплатному, важно раз�
вивать сегодня именно спецпро�
екты. 
Оговорюсь сразу, что СВО и со�
шедшая на нет пандемия внесли
свои коррективы. Сегодня уже
сложно найти оригинальный
спецпроект, на который стоит
тратить очень много времени и
сил. Поскольку вектор консоли�
дации общества направлен во
всем понятную сторону. Вероят�
нее всего, что нашей стране в
ближайшем будущем придется
столкнуться с постшоковым
синдромом, а все силы будут ус�
тремлены на реабилитацию со�

циума. В этой ситуации работа
со спецпроектами несколько за�
стопорилась. Мы это признаем.
Большое внимание наше изда�
ние старается сегодня уделять
памяти. 
Ведь в ней сосредоточены те
смыслы, которые дают нам
большой объем знаний о том,
как переживали самые трудные
времена наши мамы и папы, ба�
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бушки и дедушки. Тема носталь�
гии очень благодатная. Воронеж
отметил 80�летие со дня осво�
бождения города от немецко�
фашистских захватчиков. А они
были представлены на нашей
земле полным составом — нем�
цы, итальянцы, венгры… 
Вместе с тем, именно народ в
союзе с армией смог выдержать
семимесячную блокаду, а после
за семь лет восстановить город,
который был разбомблен на
92%. Единение людей важно и
сегодня. Во всех проявлениях
жизни.
Но одним прошлым жить нель�
зя. Поэтому мы стараемся вво�
дить проекты, которые должны
помогать читателям не только
ради сегодня, но и с мыслью о
завтра. Проекты «Чисто будет»
один из таких. 
Как писал когда�то Жванецкий:
«От нашего же человека сейчас
не остается предметов жизнеде�
ятельности, только продукты

жизнедеятельности. Поэтому
жили мы с вами, или нет, до сих
пор неизвестно. Сейчас большие
дискуссии, как мы дотянули до
этого часа». 
Вспоминая эти строки, мы ста�
раемся через наш проект дать
читателям почву для размышле�
ния, а также простой алгоритм
действия — что нужно делать
сегодня нам, чтобы не пришлось
потом ломать голову нашим
внукам и т.д. 
Спасать природу и ответственно
потреблять можно в любом воз�
расте. Пример «недружествен�
ных» в этой связи очень кстати.

РАБОТА В СЕТЯХ
Соцсети — это наша боль. Видя,
как круто работают с этим инст�
рументом многие районки, мы
по�белому завидуем и стараемся
растормошить наших подписчи�
ков. За несколько лет мы поня�
ли, что аудитория «Семёрочки»
не ходит в соцсети и по QR�ко�

дам, и по прямым ссылкам, и по
перелинковкам. 
Тем не менее, какие�то успехи у
нас есть. Главное наше правило
сегодня — постоянное вовлече�
ние наших ЛОМов и героев. На�
ши соцсети — это кооперация.
Мы даем площадку для героев
публикации, пишем о них. Они,
в свою очередь, расшаривают
нас в своих соцсетях: репостят,
лайкают, комментят. Так мы по�
вышаем виральность контента,
увеличиваем посещаемость. 
Но главная, на наш взгляд, цель
— дать понять читателям, рекла�
модателям, героям, что социаль�
ные сети стали основополагаю�
щей площадкой. 

О
дин пост могут
увидеть сотни,
тысячи и даже
миллионы поль;
зователей. И мы
можем понять
всю демогра;

фию. Газета в таких случаях
идет приятным бонусом — что
написано пером…

Сюда хорошо подойдет фраза
героя Андрея Мягкова из всеми
любимой мелодрамы Рязанова:
«Если бы не было статистики,
мы бы даже не подозревали о
том, как хорошо мы работаем».
Именно поэтому важно пони�
мать сегодня, что без тесной
связи газеты с соцсетями не по�
лучится будущих успехов. 
Этих успехов мы желаем всем
коллегам. Потому что, пока жи�
вет слово, нам есть что сказать
напоследок…

&
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стреча в Задонске,
где наградили побе�
дителей конкурса
«10 лучших газет
России — 2023»,
еще раз показала,
что рано почивать на

лаврах. Надо серьезно поработать. 
У коллег с самых разных концов
страны — от Краснодара до Якутии
— есть чему поучиться. На презен�
тации они ярко показали свои из�
дания. 

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ
У каждой газеты свое лицо.
Критично смотрю на свою род�
ную «Знамя труда». Она явно
проигрывает. Не хватает брос�
ких крупных планов, особенно
на первой полосе. 
Надо исправляться. Вырази�
тельный снимок цепляет. Пусть
фото будет меньше, да лучше.
Мы грешим россыпью мелких
групповых снимков. Боимся
обидеть тех, про кого пишем.
Уж показать, так всех (подпис�
ку�то просим). Да и гонорар со�
труднику выйдет больше. Этот
политес явно не на пользу 
газете.
В то же время надо отметить,
что мы в своей газете на той же
первой полосе не уходим в мел�
котемье. Наш читатель просто

не примет трататушки с концер�
тов или детских мероприятий.
Хотя снимки с них как раз и бы�
вают самые яркие. 
Мы пишем про культурные и
спортивные мероприятия, но по
остаточному принципу: с мини�
мумом площади в конце газеты.

ПИШЕМ О ГЛАВНОМ 
Что выносим на первую полосу?
То, что волнует людей сегодня,
сейчас или завтра будет опреде�
лять нашу жизнь. Какую�то про�
блему, и как ее будут решать. 
По этому принципу у нас вы�
шли публикации «Синдром де�
фицита» про то, нужно ли гри�
бановцам бояться пропажи из
аптек жизненно важных ле�
карств. 
Всегда пишем о росте цен на
продукты или услуги, а также
на ГСМ. У нас вышли аналити�
ческие материалы «Все выше и
выше», «Ценник подрос» и дру�
гие.
Людей волнует, почему в их се�
ле или микрорайоне нет аптек.
Мы опубликовали статью «В
нешаговой доступности», объяс�
нили, что из�за малого населе�
ния частники не хотят откры�
вать заведомо убыточные апте�
ки.  Но лекарства можно купить
в своих ФАПах. Там открыли

аптечные пункты. Люди нас ус�
лышали. 
Жители даже маленьких сел
привыкли покупать продукты в
супермаркетах. Огороды зарос�
ли бурьяном. 
Когда весной 2022 года взлетела
цена на картофель и овощи, вы�
шла публикация «Супермаркет
подвел». В селах большинство
людей сейчас кормят семью тем,
что вырастили на своем приуса�
дебном участке. 
А у большинства картошка —
главный продукт на столе. Свою
публикацию мы так и назвали
«Второй хлеб». 
У нас регулярно на первой или
внутренних полосах присутст�

Людмила Можаева, директор
Грибановского филиала АУ ВО «РИА
«Воронеж» — главный редактор
редакции районной газеты «Знамя
труда» до марта 2024 года

Надо учиться и учиться
— Ты — мать Тереза, — смеются надо мной подруги

А все;таки полезно познакомиться с опытом лучших изданий 
и посмотреть на свою газету как бы со стороны

Издание — победитель конкурса
«10 лучших газет России — 2023»

В
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вует созидание. Что сделали
или планируют сделать для
улучшения жизни людей. 
Это важно не только для того,
чтобы показать усилия власти.
Сегодня в нашей действитель�
ности много негатива. 
События последних лет накали�
ли нервы людей. Поэтому важно
говорить, что жизнь продолжа�
ется. Особенно это необходимо
для деревни. 

Наш Грибановский район не�
большой. Его главная беда — от�
ток населения. Люди едут в го�
рода в поисках лучшей доли.
Они должны видеть, что сего�
дня даже в самые маленькие се�
ла приходит цивилизация. 
Вот у нас и вышли репортажи
«Чистая вода», «Медицинское
новоселье» про новый ФАП в
селе Малая Грибановка, «А у
нас догаз». 
Не раз писали про новые доро�
ги, капремонт районной больни�
цы, обновление школ, клубов и
благоустройство.

БЫТЬ НУЖНОЙ 
Почему мы еще как�то удержи�
ваем тираж газеты? Потому что
люди видят, что мы откликаем�
ся на их беды и обращения. На�
до отдать должное, что власть
реагирует на наши публикации.
Если можно разрешить пробле�
му, решает. Мы писали, что по
улице Пирогова в поселке ря�

дом с больницей невозможно ни
пройти ни проехать из�за при�
паркованных вдоль забора ма�
шин. Здесь было несколько
ДТП. 
В итоге у больницы расширили
и благоустроили две автостоян�
ки, вдоль изгороди сделали тро�
туар, установили запрещающий
знак, а на дороге обновили ас�
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фальт. Тогда вышел репортаж
«От ворот поворот». Движение
на этом участке стало безопас�
ным для пешеходов и автомоби�
листов. 
Подняли проблему нехватки
врачей и фельдшеров в аналити�
ческой статье «Медицинская не�
достаточность». Во время ажио�
тажа на сахар успокоили людей,
что склады завалены сладкой
продукцией в аналитике «Песок
сквозь пальцы». 
Как и везде, у нас немало слож�
ностей в ЖКХ. Мы писали о пе�
ребоях с водой в репортаже
«Последняя капля», а в другом
под названием «Поплыли» о за�
битой канализации. 
В то же время коммунальщики
страдают из�за неплатежей за
свои услуги. Эту проблему, ко�
торую не можем разрешить мно�
го лет, показали в аналитичес�
ком материале «Долгие долги».
Мы реагируем, когда вовремя не
прочистили дороги, или бурьян

вырос на обочинах дорог. Прак�
тически, откликаемся на все об�
ращения. Спасибо соцсетям.
Как мы без них жили? Сегодня
мы обо всем узнаем из них сразу
и тут же отвечаем.
— Приезжайте, посмотрите, как
раскурочили новую набереж�
ную, — обратились к нам жите�
ли микрорайона машзавода.
Мы выехали, вышел тут же ре�
портаж про вандалов.
У нас по�прежнему остро стоит
проблема с мусором и его ути�
лизацией. Ее отразили в матери�
алах: «Мусорный расклад»,
«Пластиковый раздел».

Люди идут к нам с разными бе�
дами. Вот больному с онкологи�
ей не дали жизненно необходи�
мое лекарство. Пошли вместе с
ним в больницу. Добились. 
Вышла публикация «Лекарство
ради спасения». Помогаем инва�
лидам, сиротам, обманутым ри�
елторами людям. В последнем

случае буквально заставили не�
добросовестных юристов вер�
нуть возрастной женщине день�
ги за неоказанную услугу. 
К нам приходят те, кому отказа�
ли везде. Мы помогли отчаяв�
шейся женщине выплатить кре�
дит. Поддерживаем всех, кто
уже опустил руки. Радуемся,
что человек справился с ситуа�
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цией. И жизнь у него продолжа�
ется.
— Ты — мать Тереза, — смеются
надо мной подруги. 
А мужа раздражает:
— Зачем тебе надо тащить док�
тора�невролога на дом, у него в
больнице больных полно!
Но что делать, если женщина
под 80 лет просто не может спу�

ститься с четвертого этажа? Но�
ги не идут, а дети живут далеко.
Кто о ней позаботится?
Мы систематически публикуем
аналитические материалы о раз�
ных аспектах жизни. Пишем о
людях практически в каждом
номере. У нас вышли очерки:
«Свой доктор», «Полвека за
станком», «Зита и Гита на кара�
чанской ферме». Есть несколько
таких рубрик: «Наш современ�
ник», «Имя в истории района»,
«Человек в профессии», «Судь�
бы людские». 

ЛЮДИ ЧИТАЮТ
Много внимания уделяем про�
ектам. Они рождаются как�то
сами собой. Иногда их подска�
зывает встреча с каким�то инте�
ресным человеком. Наши проек�
ты «Разрушенные храмы» и
«Летопись исчезнувших дере�
вень» даже отметили в Союзе
журналистов России Владимир
Леонидович Касютин не раз

приводил их в пример. Это при�
ятно. 
— Мы хотим открыть памятные
доски и отслужить молебен на
месте храма в Алексеевке, — об�
ратился ко мне епископ Бори�
соглебский и Бутурлиновский
Сергий. — Я прочел в вашей га�
зете публикацию «Священника
три раза выводили на расстрел».
Выйдем с предложением его 
канонизировать, как новомуче�
ника.
У нас несколько проектов. Один
из них — «Моя родословная» —
стал дипломантом всероссий�
ского конкурса на лучшее жур�
налистское произведение 2022
года. Есть проекты: «Династии»,
«Раритет», «Деревенские талан�
ты», «Сельский уклад», «Наши
на БАМе», «Село мое родное».
Один из них посвятили рекам,
из�за которых наш район зовут
Семиречьем. Он так и называет�
ся «Край Семиречье». Краевед�
ческие материалы переросли в
серьезные исследовательские
работы. 

Мы стараемся, чтобы газета была
родной жителям района. Была
востребована. Хотя с каждым
годом это становится труднее.
Население района уменьшается,
несмотря на позитивные пере�
мены. А беда с почтой часто сво�
дит наши усилия на нет. 
Как пройдет подписка, не знаем.
Многие почтальоны рассчита�
лись. Им уменьшили зарплату.
А то и закрыли целые отделения
связи. Но нам нельзя склады�
вать руки. Надо быть нужными
нашим читателям. Иного пути
нет.

&
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Действительно, былые заслуги
не должны расслаблять. Наобо�
рот, полученное звание обязыва�
ет развиваться дальше. Это не
говорит о том, что надо все кар�
динально менять. Есть у нас
якоря, на которых держится мо�
дель газеты, рубрики, полюбив�
шиеся читателю. Но без обнов�
ления интерес к изданию иссяк�
нет. 
Надо признать, что читателей
печатной версии с каждым го�
дом становится меньше. Поэто�
му последнее время мы развива�
ем социальные сети, наращива�
ем аудиторию там. 
Соцсети дают нам хорошую об�
ратную связь, возможность опе�
ративно провести анализ вос�
требованного контента. Мнения,
комментарии, предложения, вы�
сказанные нашими читателями,
обозначенные ими проблемы
используем и в печатной вер�
сии.
Новые рубрики у нас появляют�
ся и благодаря нашей аудито�
рии. Так появился конкурс «Чу�

до�урожай», который запустили
с легкой руки читателя. 
Рубрика «Работаем с вашими
обращениями» появилась по
просьбе наших подписчиков, ко�
торые просили оперативно отве�
тить на их вопрос. 
Увидели, что в соцсетях люди
активно ностальгируют по про�
шлому. Запускаем новую рубри�
ку «Из семейных архивов» — об
истории города и района сквозь
призму семейных историй и фо�
то читателей. 
Этот проект будет идти и в соц�
сетях, и на страницах газеты. 

Второй год реализуем проект
«Путеводитель по Южному Ура;
лу». Рассказываем своим чита�
телям про города в регионе, чем
они славятся и что там можно
посмотреть, даем точные коор�
динаты и адреса мест, контакт�
ные телефоны, объясняем логи�
стику, чтобы жители района
могли самостоятельно сплани�
ровать посещение мест, где они
еще не были. 

Составлять путеводитель нам
помогают коллеги из других
районов, которые лучше знают
свои территории изнутри и мо�
гут рекомендовать точки посе�
щения. 
С нашим путеводителем читате�
ли заново открывают для себя
Челябинскую область и узнают
о ней много нового и интересно�
го. Особенную актуальность
проект имеет при ряде ограни�
чений передвижения внутри

А в понедельник все с чистого листа?!

Отзвучали поздравления и фанфары победителям конкурса «10 лучших газет России». Эйфория от победы 
в престижном конкурсе прошла быстро. Может, потому, что на всю жизнь в памяти осталась цитата 

из книги всем нам известного эксперта: «Ваша газета имеет преданных читателей. 
Стены редакторского кабинета увешаны многочисленными дипломами. Вы, покачиваясь в кресле,

удовлетворенно созерцаете все это и получаете наслаждение от хорошо сделанной работы. 
Жизнь прекрасна! Очнитесь, вы на краю пропасти!»

Светлана Зайцева, главный редактор газеты «Саткинский рабочий», Челябинская область

Издание — победитель конкурса «10 лучших газет России — 2023»
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страны и за ее пределами. 
Понимаем, что у печатной вер�
сии газеты есть своя, вдумчивая
аудитория. Поэтому в каждом
номере есть материалы аналити�
ческие, с комментариями специ�
алистов, познавательные, исто�
рические. Есть скелет, на кото�
ром держится номер. Это про�
блемы, портреты людей, ново�
сти с территорий. 

Совершенствуем дизайн издания.
Чаще стали делать развороты с
применением инфографики,
различных элементов. Экспери�
ментируем с первой полосой.
Осенью прошлого года поменя�
ли заголовочный комплекс.
Совсем недавно на очередном
обучающем семинаре «Кукуру�
за» эксперт, разбиравший мест�
ные издания, посоветовал поме�
нять некоторые оформитель�
ские элементы, поработать с
цветом и плашками в заголовоч�
ных комплексах. Прислушались

к мнению специалиста — теперь
нам больше нравится наша пер�
вая полоса. 

Какие есть проблемы у редак;
ции? Первая и самая главная —
это кадровый дефицит. Для пол�

ноценной работы в социальных
сетях, для создания качествен�
ных текстов нужно больше со�
трудников. 
Второй год в редакции есть ва�
кансия для двух корреспонден�
тов. Внештатные корреспонден�
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ты нас спасают, но для полно�
ценной работы этого недоста�
точно. 
В редакции давно уже нет штат�
ного фотографа, отсюда нередка
проблема со снимками, коррес�
понденты снимают сами (иногда
— на телефон), одновременно
работая с людьми, диктофоном.

Вторая проблема — нестабиль;
ная экономическая ситуация. Ре�
дакция находится в статусе ав�
тономной некоммерческой орга�
низации. 
Еще пять лет назад процент соб�
ственных доходов в редакции
составлял 60—70%, остальное —
гранты, субсидии, муниципаль�
ные и региональные. Сегодня
это соотношение — 40% собст�
венных средств и 60% — под�
держка. 
Из этой проблемы вытекает
первая. Редакция не может в та�
ких условиях гарантировать со�
трудникам достойную зарплату,

даже учитывая большую нагруз�
ку. Но пока мы пытаемся удер�
жаться на плаву. 

Развиваем дополнительные ус;
луги: копирование документов,
ламинирование, печать на ризо�
графе. При падении почтового
тиража (в районе много малень�
ких отдаленных населенных
пунктов, там доставку осуще�
ствляет Почта России) открыва�
ем новые пункты розничной
торговли газетой, чтобы удер�
жать тираж. 
На сегодняшний день подпис�
ной тираж реализуем собствен�
ной доставкой на 76%, 24% —
почтой. Розничное распростра�
нение через пункты продажи
82%, 18% — через Роспечать. 
Начали больше привлекать
имиджевых материалов. Реали�
зуем коммерческие проекты по
информационному сопровожде�
нию предприятий, организаций. 
Сколько плыть еще нашему ко�

раблику — покажет время, пока
стараемся уверенно дуть в пару�
са.

&
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Прежде всего хочу поблагодарить замечательный кон�
курс «10 лучших газет России», журнал «Журналистика
и медиарынок», Владимира Леонидовича Касютина за
возможность знакомиться с опытом лидеров и заряжать�
ся энергией лучших редакционных команд страны.

В нашей работе мы отводим большую роль специ�
альным проектам, основанным на обратной связи с
читателями, ориентированным на их интересы. Эти
проекты во многом определяют лицо издания, фор�
мируют отношение к газете. 
Со специальными проектами мы участвуем в твор�
ческих и грантовых конкурсах. Неоднократно мы
как победители таких конкурсов на региональном и
федеральном уровне получали грантовую поддерж�
ку и реализовывали проекты, которые также были
высоко оценены нашими читателями. 
Например, 1 августа стартовал наш новый проект
«Фестиваль юных краведов донских степей и терри�
конов» при поддержке Президентского Фонда куль�
турных инициатив.
Проектный подход к работе редакции городской и
районной газеты является сегодня вектором разви�
тия, позволяет отвечать на вызовы целевой аудито�
рии, решать конкретные задачи. Это возможность
не терять в век Интернета наработанной нашими
коллегами�предшественниками связи с аудиторией,
а укреплять ее на новом уровне, стать ближе читате�
лю издания.
Спецпроекты дают нам конкурентное преимущест�
во. В то время, когда печатные СМИ бьют тревогу
об отсутствии интереса детей и молодежи к чтению,

проекты позволяют «омолодить» аудиторию.
Мы предлагаем читателю вместе строить, помогать,
спасать, добиваться, развлекаться, грустить, вспо�
минать. Быть среди людей и ради людей.
Расскажу о проектах, которые стали для нас и на�
ших читателей важными и близкими. 

ИСТОРИЯ В ЛИЦАХ НА ГАЗЕТНЫХ СТРАНИЦАХ
История города и его достопримечательностей, кра�
еведение — тема, всегда находящая живой отклик
аудитории. Мы много лет проводили и продолжаем
проводить краеведческую викторину. Наши читате�
ли откликаются удивительными историями, наход�
ками, раритетами, что ложится в основу публика�
ций. В данном направлении мы тесно сотрудничаем
с историческим советом города и центром хранения
архивных документов. Проводим медиаэкскурсии

Спецпроекты как фундамент, вектор и душа

Спецпроекты дают нам конкурентное преимущество. В то время, когда печатные СМИ бьют тревогу 
об отсутствии интереса детей и молодежи к чтению, они позволяют «омолодить» аудиторию

Белла Севостьянова, директор — главный редактор ООО «Редакция газеты «Шахтинские известия», 
город Шахты, Ростовская область

Издание — победитель конкурса «10 лучших газет России — 2023»
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«Пешком по истории города». Любят наши читате�
ли и проект «История в лицах. Шахтеры», который
мы вместе уже несколько лет ведем и в газете, и в
сетевом издании, и в соцсетях.

ПРЕОБРАЖЕНИЕ С ВДОХНОВЕНИЕМ
Спецпроект «Преображение» среди самых люби�
мых. Начался он в партнерстве с НКО «Финист»,
созданной мамой особенного ребенка и объединив�
шей семьи с детьми�аутистами. Наш журналист Сю�
занна Петросянц, которая нашла также второе при�
звание как стилист и визажист, дарит этим женщи�
нам преображение и день в салоне красоты. 
Частью этого дня становится честный разговор о
жизни, радостях, проблемах, надеждах. Это удиви�
тельные истории преодоления и силы материнской
любви. В этом году в проект пришли женщины из
движения «Онкопозитив», которые успешно борют�
ся и побеждают страшный диагноз «Рак».
А еще мы дарим такие дни красоты и общения. 
В канун Дня матери приезжаем в интернат для ин�
валидов и престарелых с нашей командой, к кото�
рой присоединяются волонтеры�студенты технику�
ма — будущие парикмахеры и мастера маникюра —
и волонтеры�музыканты. Получается очень трога�
тельный праздник и интересные журналистские ма�
териалы.

ДОБРАЯ КНИГА, ДОБРАЯ ГАЗЕТА
Как и у многих наших коллег у нас в редакции ра�
ботает буккроссинговая площадка «Книговорот».
Обмениваясь книгами, мы проводили читательские
конференции, на одной из которых и родилась идея
сбора книг для людей, оказавшихся в сложной жиз�
ненной ситуации. 
Честно сказать, результат превзошел ожидания, и
благодаря нашей скромной инициативе, нашедшей
отклик у сотрудников ГУФСИН, в лечебно�испра�
вительном учреждении для заключенных с туберку�
лезом, которую у нас называют «двадцаткой», по�
явилась библиотека, светлая и просторная, с множе�
ством добрых, интересных книг. 
Об этом начинании писал журнал ФСИН. А к нам
после этого стали обращаться с просьбой пополнить
библиотеку такие учреждения, как, например, ин�
тернат для инвалидов и престарелых, дома сестрин�
ского ухода. 

А в начале этого года к нам обратилась главный
врач городской детской больницы, где завершился
масштабный ремонт, с просьбой оборудовать уголок
чтения в фойе. 
Мы с радостью это сделали. И вместе с книгами пе�
редаем теперь туда и свежие номера детской газеты,
которую тоже издаем много лет вместе с активом
юных корреспондентов.

ЛИСТАЕМ СЕМЕЙНЫЕ АЛЬБОМЫ
Спецпроекты из семейного альбома всегда тепло
встречают наши читатели, активно участвуют в них,
делятся своими фотографиями, историями любви,
судьбами. «Форум бабушек» — наш проект для
представителей старшего поколения, реализуемый в
партнерстве с Центром социального обслуживания
населения. 
Мы помогаем нашим бабушкам ориентироваться в
соцсетях. Несколько занятий — и море позитива,
уникального, вдохновляющего контента на разные
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темы. Самых активных мы наградили в кинотеатре
«Монитор» (партнер многих наших начинаний).
Проводим совместные встречи, конкурс «А ну�ка,
бабушки!».
Конкурс детских снимков «Радость моя» с нами
уже более 10 лет. Читатели присылают фото своих
детей и внуков. Все снимки размещаются в редак�
ционных группах в соцсетях и на сайте, где прово�
дится голосование. У конкурса много друзей и парт�
неров из бизнес�сообщества. Награждение прово�
дим оффлайн на общегородских мероприятиях.
По аналогичному принципу действует и конкурс
«Ах, эта свадьба». Читатели присылают свадебные
фото, в том числе из семейных альбомов. С ними —
истории любви, рассказы о юбилярах семейной
жизни, которые интересны аудитории и создают
особую атмосферу на страницах всех наших площа�
док. Добрую, доверительную, искреннюю. Предпри�
ниматели также поддерживают этот конкурс. Глав�
ный партнер, ресторан «Замок», традиционно при�
глашает финалистов на торжественную церемонию
награждения, где мы также проводим День читателя
и подписчика.
Семейные конкурсы и флешмобы прорастают в се�
мейные проекты. Среди наших самых любимых —
форум пап. Это комплекс медиаактивностей на всех
площадках издания (опросы, циклы публикаций,
конкурсы). 
Поднимая серьезную проблему важности института
ответственного отцовства, мы в диалоге с читателем
рассказываем о замечательных шахтинских отцах,
их отношении к жизни, семье, воспитанию детей и
связи поколений. 
А форум пап, который также любят наши читатели,
— это веселые старты из команд пап — участников
проекта, за которых приходят болеть большими и
дружными семьями.
В этом году мы начали цикл публикаций «Жены ге�
роев». Мы также готовим специальные выпуски, ко�
торые передаем вместе с поддержкой, письмами, от�
крытками нашим землякам�участникам СВО.

С «ДОБРОДЕЕЙ» 
В Шахтах находится областной реабилитационный
центр для детей с ДЦП «Добродея». Нас связывает
давнее сотрудничество и совместный проект, кото�
рый привлекает к нам читателей всего региона. 

Мы открыли здесь школу мультимедийного юнкора,
разработали обучающую программу на период пре�
бывания юных пациентов (это 2—3 месяца). 
Эта школа не только помогает ребятам общаться и
чувствовать себя востребованными, но для несколь�
ких выпускников она определила профессию и те�
перь они наши коллеги — журналисты, корректоры,
веб�редакторы. 
Это не только доброе начинание, но и уникальный
контент, создаваемый особенными детьми, их педа�
гогами и родителями для семей с такими же особен�
ными детьми. Страницы, которые, как говорят наши
читатели, помогают таким семьям жить, радоваться
жизни и чувствовать себя неодинокими в своих
проблемах, но счастливыми людьми. Несмотря ни
на что. 
Наши активные помощники и внештатные авторы и
эксперты — не только педагоги, но и мамы воспи�
танников «Добродеи».

КОД ВАСИЛЯ АЛЕКСЕЕВА
Город Шахты — рекордсмен по числу олимпийских
чемпионов на душу населения. У нас 9 олимпий�
ских и два паралимпийских чемпиона. 
Мы рассказываем о достижениях шахтинцев, в том
числе вместе с нашими внештатными авторами, о
возможностях для занятий спортом в городе Шах�
ты. 
В качестве экспертов и соавторов — спортсмены и
их тренеры. В год 80�летия нашего земляка, дву�
кратного олимпийского чемпиона и самого сильно�
го человека 20�го века, легендарного тяжелоатлета
Василия Алексеева мы создали спецпроект, кото�
рый продолжается, «Код Василия Алексеева».

БЫТЬ, А НЕ КАЗАТЬСЯ
И в завершение о проекте, который пророс из про�
екта «Преображение» — «Искусство быть мамой».
Реализуем вместе с бизнес�партнерами в арт�сту�
дии. И предлагаем мамам особенных детей перево�
площение в героинь шедевров мирового искусства. 
В этом году — в героинь любимых советских и рос�
сийских фильмов. А прекрасные результаты этого
проекта становятся доброй традицией в оформле�
нии обложки новогодних и рождественских номе�
ров.

&
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После разговора с пресс;секретарем губернатора Во;
ронежской области, папой ребенка с аутизмом, было
принято решение осветить в СМИ проблему особен�
ных детей. Ирина Булгакова предложила мне занять�
ся этой темой, а я с готовностью погрузилась в нее с
головой, не предполагая, какая глубина кроется в не
очень страшном, на первый взгляд, заболевании.
Будучи мамой нормотипичных детей, о расстройст�
ве аутистического спектра (РАС) я знала совсем не�
много, могла ориентироваться только на личный
опыт: в одной из групп детского сада у старшего ре�
бенка была абсолютно безобидная девочка, которую
все называли «странненькой». 
Наша воспитательница пожимала плечами: «Гово�
рят, аутизм у нее. Это она с виду нормальная, а на
сончасу бывает вскочит и бежит к двери — так ее
сразу догоняют и возвращают на место». 

Прежде чем связываться с организациями, профиль;
ными специалистами и героями статей, мы составили
план тем, «скелет», на который впоследствии «нара�
щивали мясо». 
Изначально главной целью было информирование
населения, потому что большинство семей, в кото�
рых растут дети с диагнозом «РАС», не имеют чет�
кого плана действий после постановки диагноза. 
Родители остаются один на один со своими страха�
ми, вопросами и с абсолютным непониманием, что
делать дальше. 
Поэтому первым материалом проекта стала статья
«10 вопросов об аутизме: как понять, что у ребенка
есть проблемы». 

Елена Иванова, газета «МОЁ», портал «МОЁ!Online», город Воронеж

Идея сделать проект об аутизме появилась у нашего главного редактора — мамы особенного ребенка Никитки. 
Когда это заболевание коснулось их семью, она поняла, что информации на эту тему очень мало, и те крохи, 

которые имелись в информационном поле, родители собирали буквально по крупицам

«Над моими текстами плачут все — и редакторы,
и корректоры, и читатели»
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На вопросы ответили главный внештатный специа�
лист — детский психиатр департамента здравоохра�
нения Воронежской области и врач�невролог част�
ного центра. 

Хочу отметить, что врачи государственных учрежде;
ний не всегда охотно соглашаются на интервью —
ссылаются на большую занятость, запрет главврача,
просят: «Найдите кого�то еще, только меня не бери�
те, потому что каждое слово будут рассматривать
под микроскопом!». 
Чего не скажешь о врачах из частных клиник, кото�
рые более открыты для диалога и не боятся назы�
вать вещи своими именами. 
И их мнения в каких�то вопросах действительно от�
личались: например, отсутствие речи у пятилетнего
ребенка для врача частной клиники точно являлось
поводом заподозрить у него РАС, а вот врач гос�
больницы оказался не так категоричен. 
«За кадром» мне рассказали, что эти два специалис�
та часто встречаются на консилиумах, где разбира�
ют сложные случаи, и частная медицина зачастую
побеждает, отстаивая свою точку зрения. К слову,
позже РАС у неговорящего пятилетнего ребенка
все�таки диагностировали. 
Комментарии врачей были дополнены личной исто�
рией, которой поделилась Анастасия — мама осо�
бенной девочки Сони, которая самостоятельно по�
ставила диагноз ребенку, несмотря на то, что врачи
долгое время отрицали наличие у нее признаков
РАС. 

Контакты родителей я находила в тематических сооб;
ществах, их давали сами герои, знакомые, некото�
рые мамы писали мне на почту, указанную в каждом
материале. 
Анастасия оказалась человеком, искренне желаю�
щим помочь другим своими советами и опытом, по�
этому вытягивать информацию мне не пришлось —
достаточно было просто задавать нужные вопросы,
на которые она честно отвечала. 

За все время проекта мне ни разу не пришлось уго�
варивать собеседников на интервью, потому что эти
родители прошли огонь и воду, прочувствовав все
«прелести» диагностики и общения с докторами на
своей шкуре. 

Для меня же настоящим кладом являются их лич�
ные истории, но говорить о них следует с осторож�
ностью, не избегать острых углов и не давать из�
лишних надежд, чтобы только�только столкнувшие�
ся с РАС родители не питали иллюзий.

Пожалуй, самой обсуждаемой стала публикация
«Мысленно мы похоронили здорового ребенка и
приняли больного», в которой мы рассказали о
мальчике Гоше. 
Наряду с расстройством аутистического спектра,
умственной отсталостью, эпилепсией у Гоши диа�
гностирована редкая мутация гена SYNGAP 1, он
является 743�м официально зарегистрированным
ребенком в мире с таким диагнозом. 
Немаловажным фактором в том, что статья приоб�
рела большой общественный резонанс, стало то, что
этой историей с нами поделилась семья пресс�сек�
ретаря воронежского губернатора — Артёма Со�
кольникова и его жены Юлии. 
Работа с родителями особенных детей всегда требу�
ет большой эмоциональной вовлеченности и мо�
ральных сил. Если мамы часто охотно делятся свои�
ми эмоциями, стараясь выговориться, то папам осо�
бенных детей это дается в разы сложнее. 

Список тем проекта постоянно пополнялся, одна тема
тянула за собой другую. После публикации о Гоше я
пообщалась с врачом�генетиком, который рассказал,
почему ребенку с РАС стоит сделать анализ ДНК, в
каких случаях нужна консультация генетика и гене�
тические анализы, стоит ли делать генетические
анализы до беременности, до родов, младенцу, а так�
же из�за чего происходят «поломки» генов. 
Эта резонансная история, уверена, побудила многих
внимательнее отнестись к необходимости генетиче�
ских анализов, чтобы в будущем избежать возмож�
ных последствий. 

Героиня статьи «Видеть своего ребенка в смири�
тельной рубашке — невыносимо»: жительница Во�
ронежа рассказала о сыне с шизофренией» написала
мне на почту с просьбой рассказать историю, чтобы
их опыт принес пользу людям. Журналисту важно
развеять предрассудки на тему «Что скажут лю�
ди?», «Как на меня посмотрят?», ведь даже начав
говорить, герой может внезапно сделать шаг назад. 
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Вся эта история — призыв для читателей внима�
тельнее относиться к первым «звоночкам» скрытых
психических заболеваний, не закрывать глаза на
странности ребенка, если они уже становятся замет�
ны.
Я долго разговаривала с женщиной, каждое предло�
жение давалось ей с трудом, она часто делала пау�
зы, и я давала ей столько времени, сколько было
нужно, не торопя с ответами. 
Мы рассказали, как в Воронеже осуществляется ре�
абилитация детей с РАС: воронежцам рассказали,
как работает один из самых эффективных центров
для особенных детей «Парус надежды». 
Все профильные учреждения охотно соглашались
на сотрудничество, когда я упоминала, что проект
реализуется при поддержке правительства области,
поэтому сложностей с организацией интервью ни�
когда не возникало. 
А уже спустя время, когда публикации выходили в
печать, многие профильные объединения, фонды и
центры сами выходили на связь. 

Для того, чтобы быть в теме, я вступила в большую
телеграм;группу для родителей и поняла, что ост�
рым для родителей особенных детей является во�
прос обучения. 
В материале «Как в Воронеже организовано обуче�
ние особенных детей?» мы рассказали, что нужно

знать родителям детей с диагнозом РАС, чтобы
обеспечить своему ребенку реализацию права на
получение образования. 
Мы написали об этом, потому что часто родители
сталкивались со сложностями, а иногда открытыми
отказами при попытке зачислить особенного ребен�
ка в образовательное учреждение — школы неохот�
но берутся обучать таких детей. 
В материале были необходимые адреса, номера дет�
ских садов, школ, все нужные родителям контакты
— его можно было взять как памятку, прежде чем
начать действовать. 

«С вашим ребенком что;то не так, он странный!» — и
снова личная история в самое сердце. Такие матери�
алы буквально пропускаешь через себя, чтобы сона�
строиться с героем, лучше его понять, задать пра�
вильный и, немаловажно, корректный вопрос.
В тексте я намеренно написала о бестактности ок�
ружающих, некоторые открыто говорили маме: 
«С вашим ребенком что�то не так, он странный!» 

Родителям особенных детей поведали о том, что та�
кое лекотеки, где в Воронеже они есть, и как туда
попасть в материале «Каждый маленький шажок
ценится у нас на вес золота». 
Он получился очень трогательным, водушевляю�
щим, отражающим отношение персонала к детям.
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«Смотрите, а мы сегодня прокатили мяч и прошли
по гимнастической скамейке!», «А ваш ребенок на
занятии крепко сжал мою руку!» — такие простые
на первый взгляд вещи для мам особенных детей
значат очень много, в первую очередь они дают силу
бороться за здоровье ребенка и идти дальше. 

Именно после этого материала мне пришла идея со;
здать социальный проект для помощи папам особен�
ных детей. 
Этому поспособствовали слова психолога детского
сада о том, что многие женщины остаются один на
один со своей болью, сталкиваются с предательст�
вом, потому что львиная доля мужей уходит из се�
мей после рождения ребенка с особенностями. 
Почему они уходят? Как этого избежать? Что пуга�
ет пап? Как их поддержать и дать веру в то, что все
будет хорошо? 
Эти и другие вопросы легли в основу социального
проекта «Папа рядом», который я организовала сов�
местно с благотворительным фондом «Общие де�
ти», волонтером которого я являюсь не первый год. 
В недавно вышедшем интервью отца особенного ре�
бенка о том, что его рождение — большой чугунный
крест на его мечтах, показало, что работа с папами
— новый этап в развитии проекта. 

Вся редакция вовлечена в работу над проектом —
сотрудники высылали мне контакты семей, где есть
дети с аутизмом. Все истории из жизни особенных
мам иногда невозможно было читать без слез, читая
тексты, плакали все — редактор, корректоры,
дизайнеры. Для того, чтобы проблема РАС стала
открытой, о которой можно без стыда и стеснения
рассказать постороннему, были нужны личные
примеры людей, к которым есть доверие читателей.
Своей историей поделилась редактор «МОЁ»
Ирина Булгакова, ребенка которой просто
выставили из обычного сада. 

При работе с этой темой неожиданно проявилась
другая… Воспитание ребенка с аутизмом не закан�
чивается никогда, потому что особенные дети ни�
когда не станут «настоящими» взрослыми. 
Все инклюзивное образование, по сути, прекращает�
ся в момент, когда ребенку исполняется 18 лет и он
оканчивает школу. Дальше его никто нигде не ждет

— такова правда жизни. Для обсуждения вопроса
развития подростков и взрослых с аутизмом я
встретилась с председателем воронежской благотво�
рительной общественной организации «Перспекти�
ва» и мамами юношей с расстройством аутистичес�
кого спектра. 
Я делала запрос в крупнейший сервис по подбору
персонала с просьбой найти работодателя, готового
принять на работу человека с ментальными наруше�
ниями. 
После нескольких дней ожидания мне ответили, что
в Воронеже не нашлось ни одной фирмы, которая
согласилась бы принять на работу юношу или де�
вушку с ограниченными возможностями здоровья,
хотя некоторые из них могли бы стать отличными
сотрудниками при правильном подходе. 

Проделана колоссальная работа — опрошены десят�
ки профильных специалистов (психиатр, психолог,
реабилитолог, арт�терапевт, логопед, невролог, гене�
тик и другие), мам особенных детей, приведены ак�
туальные цифры статистики и даже научные дан�
ные по данному заболеванию. 
Материалы проекта получили большой обществен�
ный резонанс и читательский отклик, люди обраща�
лись в редакцию и хотели поделиться своими исто�
риями. 

Проект «РАСскажи «МОЁ» стал важным шагом к со;
зданию инклюзивного, понимающего и дружелюбно;
го общества, учитывающего потребности и равные
права каждого человека. 
Проект побудил людей осознать, что дети с аутиз�
мом могут испытывать трудности в коммуникации,
восприятии невербальных сигналов, обучении и
адаптации к новым ситуациям. 
Однако, при правильной коррекционной работе, из
них вырастают социализированные взрослые, спо�
собные самостоятельно жить и достигать успехов. 
Родителям особенных детей мы дали исчерпываю�
щую информацию о заболевании, способах помощи,
адаптации, способах коммуникации и многом дру�
гом.
А главное — веру в то, что ребенок с РАС способен
жить полноценной жизнью. И надежду, что у него
все обязательно будет хорошо. 

&
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икогда бы не поду�
мала, что буду пи�
сать статью для
столичного про�
фессионального
журнала. А вот
сложилось так, что

редактор маленькой районки из
Белгородчины пишет на всю Рос�
сию. Сама себе задаю вопрос, как
вышло? И ответ тут же всплывает в
голове: наверное, просто мы дру�
жить умеем, а хорошим друзьям
расстояния не важны.

Первую заявку на конкурс «Се�
мья и будущее России» Фонда
Андрея Первозванного я подала
в 2014�м, когда только устрои�
лась на работу корреспондентом
газеты «Приосколье» Чернян�
ского района Белгородской об�
ласти. 
Тогда же стала больше узнавать
о деятельности фонда,
участвовать в их проектах.
Благодаря курсу «Быть отцом!»,
«Идеальная Россия?
Представь!» и работе с мэтрами
российской печати задумалась о
том, что такое социальная
журналистика и как
журналисты могут влиять на
развитие общества в небольших
населенных пунктах.

В числе финалистов и победите�
лей я была в 2018�м, 2022�м,
2023 годах, и для меня это уже
не просто конкурс и фонд, а
дружба и партнерство. Именно
координатор конкурса Алек�
сандр Гатилин пригласил высту�
пить на традиционной конфе�
ренции на журфаке МГУ, где в
январе обсудили, в том числе, и
возможности социальной жур�
налистики. 
Там я смогла представить наши
наработки, а затем, следуя це�
почке рукопожатий, написать
статью мне предложил главред
«Журналистика и медиарынок»
Владимир Касютин, который
участвовал в обсуждении. Вот
так я и добралась до столицы.

Ну что же, вернемся к основно�
му вопросу: как журналисты мо;
гут влиять на развитие и реше;
ние проблем местных сооб;
ществ? Уверенно заявляю — мо�
гут. И тут для себя мы опреде�
лили два направления работы.
Первое, самое что ни на есть
прямое — поддержка словом. 
Наши тексты дают людям ори�
ентиры. Маленький пост в паб�
лике, личном блоге (пусть даже
раскрученном по местным мер�
кам) или даже на официальной

странице главы или губернатора
соберет как тех, кто поверит на
слово, так и тех, кто засомнева�
ется, пропустит мимо. В газете
же у нас есть возможность «раз�

Составители книги вынесли в предисловие свое пожелание, чтобы 
на основе их воспоминаний кто;нибудь когда;то поставил спектакль. 
И мы взялись за это дело. Простые мальчишки и девчонки смогли
перевоплотиться на сцене в своих сверстников 1941 года 
и покорить зрителей 

«МЫ ИЗ 41;ГО»Татьяна Санькова,
главный редактор АНО
«Редакция газеты
«Приосколье»,
Чернянский район
Белгородской области
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жевать», разложить любую тему,
так сказать, по полочкам. Ори�
ентируемся в первую очередь на
читателей, потому о них и пи�
шем. Часто на страницах газеты
публикации в поддержку идей
территориальных общественных
самоуправлений: одни делают,
мы транслируем, другие перени�
мают положительный опыт, на
работу обращают внимание ме�
стные власти. 

Цепочка работает, а наши читате;
ли нам сами подсказывают идеи
для командировок и репорта�
жей. Становимся им друзьями,
возвращаемся к своим героям в
разные периоды: и когда им
больно и тяжело, и когда они

хотят поделиться радостью. Мы
просто рядом. 

Сейчас актуальна тема СВО. То,
что мы прифронтовой регион,
несомненно, играет роль. Но
сразу оговорюсь, мы не стали
все здесь военными корреспон�
дентами. 
Мирная повестка, конечно же,
преобладает. А вот тема под�
держки беженцев, вынужденных
переселенцев, солдат, семей по�
гибших бойцов на страницах га�
зеты регулярна. 
И опять же мы пишем о личнос�
тях, конкретных действиях, это
всегда выигрышный момент. Бе�
рем одного человека, за ним все�
гда стоит команда или группа

волонтеров. В этом и вся суть. 
У читателя цепочка формирует�
ся сама, мы лишь даем инфор�
мацию и предлагаем варианты
— каждый должен начинать с
себя. Есть возможность помо�
гать финансово — отлично, есть
свободное время и руки — 
супер, умеешь готовить или
шить — найдутся продукты и
материалы. 

Одна статья дает информацию,
объединяет, помогает найти то,
что нужно, необходимые ресур�
сы, в том числе людские, стано�
вимся связующим звеном. 
Такие материалы стараемся да�
вать один�два раза в месяц, что�
бы был отклик. Это не дает пе�
регореть тем, кто занимается во�
лонтерством уже более двух лет. 

Второе направление — это наши
проекты, которые дают возмож;
ность печатным СМИ в неболь;
ших населенных пунктах решать
проблемы сообщества. Для себя
мы выбрали направления: соли�
дарность общества, развитие
традиций, сохранение истории.
И тут тоже два варианта — от
небольших газетных конкурсов�
акций до проектов при поддерж�
ке грантодателей. 

Например, из последнего — мы
предложили читателям загля�
нуть в свои родословные, в дру�
гой раз — написать добрые сло�
ва или стихи о маме, а перед Но�
вым годом бросили клич поис�
кать в семейных архивах ново�
годние открытки из прошлого. 
Каждая наша идея воспринима�
ется читателями с добром и по�
зитивом, отклик получаем от
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разных поколений земляков, что
уже давно отметили и всегда
подчеркиваем. После любого
конкурса приглашаем участни�
ков в редакцию, дарим сувени�
ры, благодарим, общаемся, сове�
туемся. 
Казалось бы, это не журналис�
тика, но мы считаем, что без об�
щения у газеты и друзей не бу�
дет, а уж кто наши читатели, как
не наши семья и друзья, потому
от общения глаза в глаза никог�
да не откажемся. 
Ведь это одна из наших миссий
— давать людям добро, уверен�
ность в том, что в жизни каждо�
го всегда есть место маленьким
радостям. 

Чтобы реализовать масштабное
дело, нужны средства. Где их
взять небольшой редакции без
спонсоров? Это большой во�
прос, но не проблема. Мы на�
шли выход: есть идея — подаем
ее на грант. Несколько лет мы
получаем гранты по линии Ми�
нистерства цифрового развития,
связи и массовых коммуника�
ций РФ, а также Президентско�
го фонда культурных инициа�
тив.
В прошлом году мы реализова�
ли социальный просветитель�
ский проект «Мы из 41�го». 
К нам в руки попало уникаль�
ное издание, машинописная
книга, которая существует всего
в двух экземплярах. 

Мы не смогли пройти мимо. Ре�
шили, что такая ценность долж�
на стать всеобщим достоянием.
Книга была подарена Владими�
ром Васильевичем Горбачевым
Чернянской средней школе во

время встречи выпускников.
Основу ее составили воспоми�
нания выпускников Чернянской
средней школы 1941 года о дет�

стве и юношестве, о том дне, ко�
торый перевернул их жизнь, а
для многих стал фактически по�
следним. 
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Наш проект был поддержан Пре;
зидентским фондом культурных
инициатив. В его рамках мы пе�
реиздали книгу. Держать в ру�
ках издание, пахнущее типо�
графской краской, с хрустящи�
ми беленькими страницами, с
удивительными фотографиями
очень трепетно и волнительно.
Мы по экземпляру передали во
все школьные и сельские библи�
отеки муниципалитета, провели
две презентации, куда пригласи�
ли родственников тех самых вы�
пускников. 

Но самой большой частью рабо;
ты стала театральная постановка.
Составители книги вынесли в
предисловие свое пожелание,
чтобы на основе их воспомина�
ний кто�нибудь когда�то поста�
вил спектакль. 
И мы взялись за это дело. При�
обрели костюмы, создали деко�
рации и атмосферу, нам помогли

наши друзья — преподаватели
дополнительного образования
Дома пионеров и школьников,
которые взялись за режиссуру, а
актерами стали студенты мест�
ного агромеханического техни�
кума, будущие повара, ланд�
шафтные дизайнеры, лаборан�
ты, сварщики и автомеханики. 
Именно простые мальчишки и
девчонки смогли перевопло�
титься на сцене в своих сверст�
ников 1941 года и буквально по�
корить зрителей. В райцентре
мы отыграли пять спектаклей,
получили массу положительных
откликов. 

За время реализации проекта в
газете было опубликовано более
30 статей на данную тему, уда�
лось создать уникальное куль�
турное явления в нашем посел�
ке. 
Когда мы только начинали ра�
боту, то даже не думали, что на�
ша постановка получится на�
столько пронзительной и трога�
тельной, посмотреть ее можно
по ссылке.

В этом году в разгаре реализации
еще одна наша идея, которая
также получила поддержку
ПФКИ. Уверенно скажу, с темой
мы угадали, проект получился,
так скажем, на волне. 
Цель у нас была — сплотить на�
селение, которое проживает в
районе, а на сегодняшний день
это около 60 национальностей.
Возникла идея показать тради�
ции, культуру, обряды и костю�
мы каждого, так появился про�
ект «ЭТНОмарафон: диалог
культур». Мы получили 343 ты�
сячи рублей на его реализацию.

Немного, но у нас есть ресурсы
— газета, друзья, волонтеры, на�
ши читатели. Так удачно сложи�
лось, что президентом данный
год объявлен Годом семьи, по�
этому материалы получаются
вдвойне актуальными: показы�
ваем традиции, культуру раз�
личных национальностей. 

Перед Новым годом прошел гас;
трономический онлайн;марафон.
Читатели из разных уголков му�
ниципалитета присылали видео�
записи рецептов своих нацио�
нальных блюд: очень интересно,
востребовано и вкусно, наши
подписчики проверили. Фина�
лом проекта станет фестиваль,
где мы соберем в большой круг
все национальности, проживаю�
щие в нашем районе. 
Есть у нас и другие идеи, но так
как основную работу никто не
отменял, то решили, что реали�
зуем один проект, а затем берем�
ся за другой. 

В завершение хочется обратиться
ко всем преподавателям вузов,
знаю, что многие читают «Жур;
налистика и медиарынок», —
направляйте своих выпускников
в глубинку. 
Кадров здесь катастрофически
не хватает, а в обычной газете
есть возможность для обучения,
погружения в профессию, отта�
чивания слова. Здесь тебя узна�
ют, ценят, любят читатели, а
ведь порой именно этого не хва�
тает начинающему журналисту,
и даже талантливые молодые
люди уходят из профессии.

&
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азыскать очевид;
цев, сослужив;
цев, односельчан
и любых других
свидетелей того,
что происходило,
или тех, о ком

будет идти речь. Полистать ста�
рые подшивки газет. Если пове�
зет, то найти в них хоть малей�
шее упоминание о том, что ин�
тересует. Я как раз из послед�
них.

Всегда жалею о том, что на сбор
материалов и написание статей
катастрофически не хватает вре�
мени. Сама увлекаюсь чтением
чьих�то работ, когда чувствует�
ся, что автор не пожалел сил,
времени, упущенных гонораров
и, вложив душу, написал так,
что мороз по коже. 
Так я заражалась чувствами
бывшей коллеги, а сегодня глав�
ного редактора нашей газеты
«Верхнехавские рубежи» Екате�
рины Рыданской. 
Уедет она в какую�нибудь
тьмутаракань, проторчит там
полдня, а потом напишет так,
что читаешь и думаешь: «Вот
оно, то место, где хочется жить!

Ну и что, что там ни дорог, ни
газа, ни связи. Зато какие люди,
какая история, природа…»

СЕМЕЙНАЯ КИНОЛЕНТА
Часто бывает так, что ты копа�
ешь что�то для статьи, встреча�
ешься с разными людьми и не�
вольно находишь темы для сле�
дующей своей работы. 
Так получилось у меня с проек�
том «Семейная кинолента». 
Я собирала материал к Дню ме�

дицинского работника. Отпра�
вилась в местную больницу.
Провела запланированную
встречу и направилась к выходу. 
И тут меня окликнула знакомая
женщина. Возвращаюсь. Она
рассказывает, что семья ее ба�
бушки имеет интересную, ухо�
дящую вглубь веков историю,
которой хотелось бы поделиться
с читателями нашей газеты.
Мы договорились о встрече и в
назначенный день проболтали

Работа в редакции газеты — дело интересное, хоть и хлопотно;
утомительное. Конечно, у каждого журналиста свой подход. 
Кто;то пишет материалы попроще, из «пользухи», например. 
Кто;то освещает спортивные и культурные мероприятия. А есть те, 
кто любит обстоятельно подойти к подготовке статьи или очерка

Это даёт надежду, 
что районная газета будет жить

Наталия Тыртычная,
обозреватель газеты
«Верхнехавские рубежи»,
Воронежская область

Р
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несколько часов. Я слушала, за�
давала вопросы и понимала, что
хочу знать о семье предков Ла�
рисы все больше и больше. 
Конечно, в голове образовалась
каша из имен, фамилий, сплете�
ний судеб. Но выручил блокнот

с записями и диктофон. Не�
сколько дней я не могла думать
ни о чем, кроме как о людях,
большинства из которых я ни�
когда в жизни не видела, а неко�
торых уже и вовсе нет на свете.
Представляла себе их лица, по�

ходку, быт, семейные встречи.
Думала, как гордились бы ста�
рики своими внуками, правну�
ками, немало добившимися в
жизни.

И СНОВА ЭМОЦИИ
Когда все в моей голове разло�
жилось по полочкам, стала пи�
сать статью, и поняла, что нуж�
ны детали. Снова созвоны с мо�
ей рассказчицей, ее сестрами,
родными. И вот, наконец, все го�
тово. 
Материал уходит на согласова�
ние. Я с нетерпением жду ответ.
Звонок телефона. Отвечаю, а
там счастливая, плачущая жен�
щина благодарит меня за то, о
чем сама мне долго рассказыва�
ла, в чем мы вместе докапыва�
лись до истоков.
Я не сдерживаюсь и тоже даю
волю чувствам. Понимаю — вре�
мя, потраченное на работу, оку�
пилось с лихвой.

А потом выходит газета с кра�
сочным разворотом и заголов�
ком «Один плюс один равно
семьдесят» и снова эмоции. Все,
кто вольно или невольно попал
на ее страницы, жадно пробега�
ют глазами по строчкам, много�
численным фотографиям родст�
венников, набирают номера друг
друга и обсуждают то, что уви�
дели. 
Удивляются, как это так полу�
чилось, что они ничего не знали,
а тут такая история в лицах. 
И снова звонки мне, редактору.
Люди благодарят за память,
плачут, желают здоровья и успе�
хов в труде.
Мне понравилось все в работе
над этим проектом: многочасо�
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вые беседы с потомками тех, кто
стал их родоначальниками, бес�
конечные поиски фотографий,
выяснение всевозможных дат,
распутывание нестыковок. И я
стала писать по одной истории в
месяц.

СИРОТА КАЗАНСКАЯ
Четвертая вышла под названием
«Сирота казанская». Очень тро�
гательная. О женщине, которую
в раннем детстве мама бросила
на Казанском вокзале. Обстоя�
тельства этого дела остались на�

веки тайной, покрытой мраком.
Девочка выросла и стала мамой
14 детей. Я разговаривала с ней
лично. Сидели друг напротив
друга. Сильная, шустрая, звон�
коголосая, голубоглазая женщи�
на 84 лет, прожившая невероят�
но трудную жизнь, но не став�
шая от этого грубой, угрюмой,
не потерявшая лица, заражала
оптимизмом, энергией. Как бы�
ло не влюбиться в нее, в услы�
шанную историю, не впустить
ее в свою душу, чтобы почувст�
вовать все на себе и передать
читателю в мельчайших подроб�
ностях.

Эту историю, опубликованную на
портале нашего холдина «РИА
''Воронеж''», подхватили другие
редакции. В областных СМИ
вышли печатные и видеосюже�
ты о моей героине.
И, конечно, особенно дорого то,
что проект находит отклик не
только в сердцах тех, кто в нем
поучаствовал, но и тех, кто тоже
хотел бы. Кто с первых слов, не
вникая в детали говорит: «Да,
мы тоже хотим так!».
Это дает надежду, что районная
газета будет жить. Люди не
только хотят читать ее. Они хо�
тят рассказывать о себе. 
Несмотря на то, что в социаль�
ных сетях можно сколько угод�
но делиться рассказами, фото�
графиями, вести блог или даже
несколько, наши читатели вы�
писывают районку, присылают в
редакцию свои истории, участ�
вуют в опросах, бывает, крити�
куют, но продолжают быть с 
нами.

&
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то небольшие защит�
ные амулеты со смыс�
лом, внутри которых
молитвы и гильзы вре�
мен Великой Отечест�
венной войны с мест
боев на воронежской

земле. 
Первые посылки, отправленные «за
ленточку», получили большой от�
клик. И теперь раз в две недели мы
отправляем наших ангелочков к
ним. В надежде, что даже в самые
тяжелые моменты бойцы взглянут
на них и вспомнят близких и род�
ной дом.

КАК РОДИЛАСЬ ИДЕЯ
С началом специальной воен�

ной операции гуманитарную по�
мощь нашим бойцам собирали
многие. 
Среди них и мы: редакция рай�
онной газеты «Семилукская
жизнь», семилукские волонте�
ры, наши друзья — Воронежское
отделение «Бессмертный полк
России». Отправляли все, начи�
ная от нижнего белья, продук�
тов питания и заканчивая эки�
пировкой.
Во время каждой поездки к бой�
цам мы обращали внимание, как
они относятся к посылкам из
дома. С какой�то особой тепло�

той. Даже немного непривычно
было наблюдать, как суровый
боец с бородой и автоматом на�
перевес вдруг менялся в лице,
когда заходил в укрытие, а там
на стенах, потолке развешены
детские письма, рисунки, иг�
рушки.
— Возможно, что они (он указал
на письма и игрушки) у вас на
гражданке не вызывают столько
эмоций. Некоторые даже счита�
ют их пустяковыми презентами.
Но попав «за ленточку», рас�
суждать начинаешь иначе, — по�
яснил бородатый боец. Чуть
позже узнали, что зовут его
Алексей. 
— Питание, хорошее оснащение,
экипировка — это все безуслов�
но важно на передовой, но когда
ты возвращаешься с тяжелого
задания полностью разбитый… 
Когда потерял боевых братьев, в
сердце — пустота. 
И вдруг тебе на глаза попадется
листок бумаги с корявым дет�
ским почерком: «Солдат, я в те�
бя верю! Спасибо за все! Победа
будет за нами!» И… выдыхаешь.
Это моральная поддержка, без
нее все происходящее вынести
сложно. И я не один так рассуж�
даю. Мой боевой брат Виктор с
собой на каждое задание берет

брелок плюшевого тигренка.
Его прислал нам 6�летний маль�
чишка из его родного города.

Алексей вызвался сам
участвовать в СВО. Говорит, по�
шел по стопам дедушек. Они
участвовали в Великой Отечест�
венной войне. Один погиб, за�
щищая Ленинград, второй вер�

Для поддержания боевого духа бойцов на СВО редакция районной газеты «Семилукская жизнь» (холдинг 
«РИА ''Воронеж''»), региональное отделение Воронежской области «Бессмертный полк России» вместе 

с неравнодушными жителями Семилук и Воронежа начали шить для передовой «Ангелов мужества»

«Ангелы мужества» для парней на СВО

Наталья Фокина, журналист газеты «Семилукская жизнь», Воронежская область, фото автора

Э
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нулся весь изрешеченный, без
левой ноги. Его разговоры о фа�
шистах с Лешей, когда тот был
маленький, были короткими, но
эмоциональными:
— Запомни, — говорил он мне,
— фашистов жалеть нельзя. Ос�
тавишь, хоть одного, жди повто�
рения истории. Фашизм — это
зараза.
Слова деда для Алексея стали
своего рода девизом. Он пошел
на СВО, чтобы излечить Родину
от новой заразы.

… Эта зарисовка из нашей гума;
нитарной поездки была не един;
ственной. Но основные ее мо�
менты уже с другими бойцами
повторялись. Для поддержания
боевого духа парням нужна ве�
ра. Одни «за ленточкой» сильно
уверовали в Бога, другим выжи�
вать в тяжелых условиях помо�
гают мысли о родных — женах,
детях, дедах, которых уже нет в
живых, но чьи рассказы о войне
на всю жизнь врезались в па�
мять. 
Стали думать, как объединить
это все воедино. На помощь

пришли поисковики воронеж�
ской 94�ой школы имени гене�
рала Лизюкова.
— Помните, в Великую Отечест�
венную войну были медальоны,
а внутри них записка с фамили�
ей бойца? — спрашивал один из
поисковиков.
Все кивнули.
— А знаете ли вы, что при их от�
сутствии пехотинец разряжал
патрон винтовки Мосина и
вкладывал туда записку? Во
время проведения боев на воро�
нежской земле мы находим мно�
го патронов…

После двух часов жарких дискус;
сий решили делать для парней
на СВО боевых ангелов. Рассуди�
ли так: «Кто верует, для тех они
будут защитными амулетами с
освященными молитвами «Жи�
вый в помощи», для других
гильзы ВОВ, которые мы в них
спрячем, станут напоминанием
о храбрости и мужестве их де�
дов — защитников Родины.
Чуть позже поступило и еще од�
но предложение — от жены бой�
ца СВО Людмилы:

— А можно я в гильзу щепотку
земли с малой родины наберу?
У меня так отец Афганскую
войну прошел. Вернулся невре�
димый. В старину верили, что
земля�матушка сил придает.

Поначалу нам эта идея показа�
лась немного странной. А потом
я вспомнила бойца, у которого
брала интервью.
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— Когда речь заходит о жизни и
смерти, неверующих нет.
В общем, решили и этот вариант
оставить.

УНИКАЛЬНЫЙ ЭСКИЗ ВЫКРОЙКИ

О том, что амулет должен быть
именно в форме ангела, даже
никто спорить не стал. Вопрос
только, какого именно? В ин�
тернете сотни примеров.
— Нам нужно было учесть два
варианта. Первый: чтобы ангел
понравился даже самым суро�
вым бойцам, и они захотели его
взять с собой. Второй: уникаль�
ный эскиз выкройки. Чтобы
парни сразу понимали: «О, это
весточка с воронежской земли». 
В итоге подключили профессио�
налов. Выкройку амулета по на�
шим задумкам помогла вопло�
тить в жизнь портная воронеж�
ского драмтеатра Ольга Бурча�
кова, — рассказал Станислав
Жук, руководитель штаб регио�
нального отделения Воронеж�
ской области «Бессмертный
полк России». 

ОТЗЫВ С ПЕРЕДОВОЙ: 
«ШЕЙТЕ ЕЩЕ!»
Отшили небольшую пробную
партию ангелочков и отправили
на передовую. Прежде, чем за�
пускать проект масштабно, нуж�
но было понять, а понравится
ли наша идея солдатам? И реак�
ция прилетела уже через пару
дней: «Шейте еще!» 
Прислали бойцы и несколько
снимков. На них наши парни в
бронежилетах, а на груди у них
ангелы мужества. 
— А еще через несколько дней с
нами на связь вышли волонтеры

из Белгорода, Ростова, Москвы,
Санкт�Петербурга и даже…
Крыма. Попросили научить их
шить ангелочков, — вспоминал
Станислав Жук. — Оказалось, в
одной роте с воронежскими бой�
цами и парни из этих городов.
Стали расспрашивать, что за ан�
гелы мужества и, узнав, что это
не просто сувенир, обратились к
волонтерам из своих городов.
Так наш патриотический проект
вышел за рамки региона.

МАКСИМАЛЬНЫЙ ОХВАТ
АУДИТОРИИ
Возникла необходимость в под�
готовке видеоуроков по пошиву
ангелов мужества. Выкройка по�
лучилась непростая, особенно
для людей, которые со швейной
машинкой на «Вы». 
И чтобы не терять большую ау�
диторию из волонтеров�школь�
ников, решили эскиз упросить.
Стали шить ангелочков не толь�
ко из ткани, но и из фетра. 
Обучающие мастер�классы за�
постили по соцсетям. Многоты�
сячные просмотры, лайки, репо�
сты. 
Местные жители оживились,
во�первых, уроки вели люди,
живущие с ними в одном городе
— Мария Зайцева, дизайнер
штор, и Светлана Мацаева, пе�
дагог Семилукского районного
дворца творчества, во�вторых,
оценили саму идею, ведь анге�
лочков можно было шить всей
семьей. 

ВМЕСТО ЭПИЛОГА
Самому юному участнику наше�
го патриотического проекта Са�
велию Казакову всего 5 лет. В
этому году День защитника

Отечества в его семье отмечали
необычно. Он, мама и бабушка
также собрались за столом, но
только не для того, чтобы вкус�
но покушать. Все вместе они
шили ангелов мужества. Видели
бы вы, с какой гордостью маль�
чишка потом принес их в редак�
цию «СЖ». 

В общем, сегодня шьют ангелоч;
ков волонтеры из Семилук, Воро;
нежа и других регионов. Пока не
в промышленных масштабах, но
раз в неделю штук по 50 вместе
с маскировочными сетями,
окопными свечами мы отправ�
ляем на передовую. 
Редакция «СЖ» превратилась в
пункт приема материала для ан�
гелов. Ведем живое общение с
читателями. Одни делают заго�
товки, другие их сшивают. Дет�
кам нравится мастерить из фет�
ра. 
Ну а мы— журналисты «СЖ» и
команда воронежского «Бес�
смертного полка» — тоже не си�
дим без дела, тоже шьем, тоже
закупаем материалы. Но глав�
ное, каждый день наша команда
единомышленников становится
больше. 
На пользу это идет всем, и бой�
цам, и газете. Тем более, что по�
сылки стараемся собирать имен�
но адресные.
До тех, кто верит в ангелов му�
жества, они обязательно добе�
рутся. Тем более что проект ре�
шили не привязывать к какой�
то конкретной дате. И будем
снабжать нашими крылатыми
бойцов на СВО весь год.

&
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прошлом году
провели
костюмированный
квест «Если вы не так
уж боитесь Кощея» и
«За подснежниками»,
в этом году придумали

и провели квест по мотивам сказа
Бажова «Серебряное копытце» —
не могли не уважить Павла
Петровича в год 145�летия со дня
рождения.

— Вот это приключение! Снача�
ла темно, страшно, а потом так
прикольно! Ладно, я к детЯм
побежал!
Это было сказано скороговор�
кой на бегу одним из юных уча�
стников нашей вечерней квест�
прогулки «По следу Муренки».

Классно было пройтись по вечер;
нему лесу с фонариками, разга�
дывая ребусы и крутя колесо с
Муренкой — оператором ком�
пьютерной верстки Ксенией Бу�
раевой. Если дети с удовольст�
вием кувыркались и не пропус�
тили ни одного сугроба вдоль
тропы, то взрослые, конечно, ос�
торожничали. 
Но мы их не пожалели — на од�
ном из испытаний заставили
пролезть всех через обруч в
«портал» — поискать исчезнув�
ших Муренку и козлика. На фи�

нальном этапе сложились все
пазлы: и что балаган — это охот�
ничья избушка, и что Даренка
по шестому году легко встала на
охотничьи лыжи (а вы знаете,
зачем они мехом подбивались?),
и почему самоцветы на утро ис�
чезли. Мы тоже нашли в шапке�
ушанке Коковани «самоцветы»
— яркие леденцы, «зелененькие
все больше».

Как родилась идея проводить та;
кие прогулки? Ведь редакция и
так организует вот уже три года
благотворительные краеведчес�
кие «Прогулки добра». Вечер�
ние прогулки — результат за�

проса наших читателей, полев�
чан. В городе не хватает такого
рода активностей, а редакция
всегда выступала и выступает за
активный образ жизни. 
Наша коллега Ксения Бураева
по вечерам ведет фитнес�трени�
ровки, а для нас проводит про�
изводственную гимнастику. 
Идея не просто гулять и слу�

У «Рабочей правды» появилась новая традиция — второй год 
мы организуем и проводим вечерние квест;прогулки 
с фонариками по зимнему лесу

Вот не любит нас домовой!Ирина Григорьева,
выпускающий
редактор газеты
«Рабочая правда»,
город Полевской,
Свердловская область
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шать, а делать это в необычной
обстановке, прогулка с интри�
гой — нам показалось, что это
будет востребовано. 
Так и оказалось. После послед�
ней прогулки «По следу Мурен�
ки» ко мне подошла женщина с
дочкой и спросила, как нас мож�
но найти в Сети. Оказалось, что
она приехала в гости к маме из
Екатеринбурга и случайно уви�
дела рекламу в газете, которую
выписывает мама.
— Мы бежали за вами по тропе,
на последнем этапе нагнали! Вы
в следующий раз публикуйте
контакты, хорошо? А в «ВК» вы
есть? — спросила екатеринбур�
женка. — Теперь будем следить
за вашими объявлениями о про�
гулках, это здорово, нам понра�
вилось. В Екатеринбурге такого
не встречали.

Кстати, мы, ориентируясь на по;
левчан, действительно в этот раз
упустили в анонсе важную вещь
— контакты. Исправимся. И по�
работаем над картинкой, чтобы
текст не сливался с фоном.
— А когда мы снова пойдем в
ночной лес гулять, кого искать

будем? — подбежал ко мне 12�
летний мальчишка спустя неде�
лю после последней прогулки,
когда я завернула во двор, воз�
вращаясь с работы. Вот и как
после этого усидеть дома?

Вообще, пробежки, прогулки с
фонариками — мысль не новая,
но почему бы не тиражировать
все хорошее и полезное? Вслед
за нами на прогулки с фонари�
ками стал выходить коллектив
школы № 17, кстати, тоже увле�
ченный туризмом и краеведени�
ем.
А мы добавили не только фона�
рики, но и настоящие, изготов�
ленные по нашему заказу факе�
лы. В сумеречном лесу это вы�
глядит потрясающе! 
Момент прагматичности: эти
прогулки — один из способов
редакции заработать совсем не�
большие, но тем не менее день�
ги. Тут тебе и уникальный кон�
тент, опять же, и обратная связь,
и поводы для публикаций, и
контакты. 
Во время прогулок за разговора�
ми ловим неясные контуры бу�
дущих квестов. Их выводим в

свет, конечно же, на наших лю�
бимых редакционных летучках,
посиделках на редакционной
кухне. 

Решили следующей зимы не
ждать: летом попробуем новый
вид прогулки — литературную.
Дело в том, что журналисты
«Рабочки» второй год участву�
ют в городском творческом про�
екте «Литературная пятница». 
Это не просто вечера чтения
стихов, это наш любимый клуб с
потрясающим вайбом. Один из
вечеров и навеял нам новую
идею. Так что гуляем с «Рабоч�
кой» дальше!

&


